
Landtag Brandenburg Drucksache 7/5737 
7. Wahlperiode   

Eingegangen: 22.06.2022 / Ausgegeben: 22.06.2022 

Entschließungsantrag 
der AfD-Fraktion 
 

zu:  

Antrag auf Aktuelle Stunde der CDU-Fraktion - Bedrohung, Bereitschaft und Bevölke-
rungsschutz. Krisenmanagement für Brandenburg weiterentwickeln - Drucksache 
7/5692 vom 14.06.2022 

Standort einer Löschflugzeugstaffel in Brandenburg errichten 

Der Landtag möge beschließen: 
 
Die Landesregierung wird aufgefordert, einen geeigneten Standort für eine Löschflugzeug-
staffel und geeignete weitere Standorte für die Löschflugzeuginfrastruktur zur Betankung 
der Löschflugzeuge mit Treibstoff und Löschwasser auszuwählen und die Ansiedlung 
schnellstmöglich vorzunehmen. 

Begründung: 

Die Ansiedlung einer Löschflugzeugstaffel in Brandenburg an einem geeigneten Standort 
und die Errichtung weiterer Infrastrukturstandorte zum Betanken der Löschflugzeuge mit 
Treibstoff und Löschwasser sind bereits seit mehreren Jahren überfällig. So haben nicht 
zuletzt die beiden Waldbrände in Treuenbrietzen ab dem 17. Juni 2022 und in Beelitz ab 
dem 19. Juni 2022 gezeigt, dass der Einsatz und das Vorhalten einer Löschflugzeugstaffel 
für Brandenburg dringend notwendig sind.  

Bereits im September 2019 wurde am Standort Welzow vor Ort mit dem damaligen  
EU-Kommissar für Krisenschutz, Christos Stylianides, die Möglichkeit eines weiteren Stan-
dortes für Löschluftfahrzeuge diskutiert, nachdem dieser bei einer Fachkonferenz über das 
damals neue Programm „rescEU“ informiert hatte.1 Hintergrund war und ist die Notwendig-
keit der Errichtung eines Standortes für Löschluftfahrzeuge, von welchem aus Waldbrände 
schnell, effizient und kostengünstig gelöscht werden können. Aufgrund des Ergebnisses ei-
ner zwischenzeitlich eingeholten sog. Machbarkeitsstudie ist zwar das „rescEU“-Projekt an-
geblich in Brandenburg nicht umsetzbar, die grundsätzliche Notwendigkeit einer Löschflug-
zeugstaffel, auch ohne EU-Beteiligung, bleibt davon jedoch unberührt.  

                                            
1 Vgl. rbb24 v. 03.09.2020 zu „EU-Kommissar beeindruckt von den Voraussetzungen in der Lausitz“, 

https://www.rbb24.de/studiocottbus/beitraege/2019/09/europaeischen-staffel-loeschflugzeuge-welzow-besuch-eu-kom-
missar.html, abgerufen am 29.04.2021.  
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Der Fachmann Jan Südmersen plädierte gegenüber dem Feuerwehr-Magazin für kleinere 
Löschflugzeuge als Ergänzung von vorhandener Bodenlöschtechnik und betonte: „Je kriti-
scher die Lage wird, desto wichtiger ist ein Auge aus der Luft.“2  

Das Land Brandenburg hat bisher aus nicht nachvollziehbaren Gründen stets gegen eine 
Löschflugzeugstaffel argumentiert und ausschließlich auf Löschhubschrauber gesetzt. Tat-
sächlich ist der Einsatz von Löschflugzeugen sogar kostengünstiger als der von Löschhub-
schraubern. Jedenfalls sollte ein kombinierter Einsatz auch von Löschflugzeugen vorge-
nommen werden. Hierzu führt der Kreisbrandmeister des Landkreises Teltow-Fläming, Tino 
Gausche, wie folgt aus: 

„Grundsätzlich werden Waldbrände am Boden gelöscht. Vorbeugender Waldbrandschutz, 
also vernünftig befahrbare Wege, Löschwasser und eine ordentliche und nachhaltige Wald-
wirtschaft, sind dafür das A und O. Die Luftunterstützung benötigen wir vorrangig aufgrund 
der Vielzahl der kampfmittelbelasteten oder bergbaulich gesperrten Flächen. Aktuell nehme 
ich wahr, dass die Diskussion um Hubschrauber, Flugzeuge und Co. zur Waldbrandbekämp-
fung an der eigentlichen Notwendigkeit vorbeigeführt wird. Kleine Flugzeuge, wie z. B. die 
ehemaligen Z-37-Agrarflugzeuge, wären meines Erachtens ein sehr wichtiges Mittel zur Un-
terstützung aus der Luft. Geeignete Landeplätze sind vielerorts vorhanden. In der Regel 
liegt dort auch Löschwasser an. Nötigenfalls könnten, wo dieses fehlt, sicher unkompliziert 
Löschwasserbrunnen errichtet werden.“3 

Die Stationierung der Löschflugzeugstaffel Brandenburg sollte in Welzow erfolgen, als wei-
tere Standorte der Löschflugzeuginfrastruktur zum Betanken der Löschflugzeuge mit Treib-
stoff und Löschwasser eignen sich in Brandenburg z. B. Pohlitz, Neuhardenberg und Cott-
bus-Drewitz. 

 

 

                                            
2 Vgl. Feuerwehr-Magazin online v. 26.03.2022 zu „Waldbrandbekämpfung der Zukunft: Braucht Deutschland Löschflug-
zeuge?, https://www.feuerwehrmagazin.de/wissen/brauchen-deutsche-feuerwehren-loeschflugzeuge-82254, abgerufen 
am 21.06.2022.  
3 Vgl. WKR-Fachempfehlung Nr. 1 „Waldbekämpfung aus der Luft“, Juni 2021, https://www.dlfr.de/fileadmin/user_up-
load/WKR-Fachempfehlung-Waldbrandbekaempfung-aus-der-Luft-Juni_2021.pdf, abgerufen am 21.06.2022.  


